

Precios de suscripción Pesetas.  
En la isla, un mes adelantado. . . . . 1'50  
En el resto de España, trimestre id. . . . . 5'00  
Ultramar y Extranjero lo que co-  
rresponda por aumento de fran-  
queo,  
Números sueltos 10 céntimos.

# El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.  
En la cuarta plana cada línea de pu-  
blicación diaria . . . . . 0'10  
Rebaja proporcionada al número de  
inserciones.  
Sólo se admiten anuncios hasta las  
12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 9.º

Mahon, martes, 22 de Octubre de 1889.

N.º 2.492

## VICTOR BAUDIN

El imperio de la ley cuando ésta se halla apoyada por las inspiraciones de la razón y la justicia ha tenido en todos tiempos apasionados y generosos defensores.

Sólo las grandes causas despiertan el entusiasmo de los nobles corazones hasta llegar con el desprecio de la vida a conseguir la corona del martirio.

Esto ha ocurrido y ocurrirá siempre con la idea republicana, y de ello es buena muestra le heroica conducta del patriota Baudin al protestar contra el incalificable golpe de Estado que acabó con la República francesa de 1848.

Nació Juan Bautista Victor Baudin en Nantua, departamento del Ain, el día 20 de Abril de 1811. Su padre, acreditado cirujano, poseedor de escasos bienes de fortuna, le dedicó desde sus primeros años al estudio de la medicina. En los colegios de Saint-Amour y de Lyon dió pronto muestra de sus especiales aptitudes, llegando á obtener una plaza de alumno en el hospital militar de Val de Grace en Octubre de 1830.

Educado en las ideas democráticas, consagróse á resolver los problemas políticos y sociales, á la vez que adelantaba en sus conocimientos provisionales, así que fué por algun tiempo partidario entusiasta del sansimonismo. Esto le atrajo las censuras y la enemistad de sus jefes, y á pesar de su probado heroísmo durante la epidemia cólera de 1832, para alejarlo de París fué trasladado al hospital militar de Tolon. De allí pasó á la Argelia en calidad de cirujano del regimiento de zuavos en que servía Cavagnac.

Con tales contrariedades resolvió abandonar la milicia, y volviendo á París obtuvo el título de doctor, procurándose en breve plazo una lucida clientela.

Aquí empieza el hombre político.

Entra en relación con los personajes mas eminentes del partido republicano, íntima con Lamennais, ingresa en las sociedades secretas, y prevalido de la facilidad de su palabra, se hace aplaudir repetidas veces como orador elocuente é inspirado. Acoge con profunda alegría la revolución del 48 y asiste á los clubs con ardoroso entusiasmo.

El 18 de Mayo es detenido por formar entre la multitud que invadió el recinto de la Asamblea nacional; pero recobrando pronto la libertad, continúa su activa propaganda. Al año siguiente cerca de 47.000 votos en el departamento del Ain le dan la investidura de diputado, y llega á la Asamblea legislativa para ocupar un asiento en la Montaña.

Después de la expedición de Roma firma con Ledru-Rollin la demanda de acusación contra Luis Bonaparte y el manifiesto de los diputados de la Montaña haciendo un llamamiento al pueblo. Después interpone al ministro del Interior sobre las persecuciones políticas y el espionaje de la policía.

Combate el proyecto de ley sobre facultades de los prefectos, y presenta una proposición para que se declare gratuita y obligatoria la enseñanza primaria. Protesta contra el estado de sitio declarado en el Ain; denuncia con energía los abusos cometidos, y desafía las iras del presidente hasta ser privado del uso de la palabra por voto de la mayoría.

Cuando al volver de las vacaciones parlamentarias en Noviembre de 1851 pasa por Dijon, en una reunión de amigos jura protestar contra los amagos de

la reacción, diciendo: «Dentro de poco voy á París; allí estaré para defender la República.»

El 3 de Diciembre acude á la Sala Rossin donde estaban algunos diputados. La tropa tomaba posiciones en la plaza de la Bastilla y el pueblo daba pocas muestras de intentar oponerse al acto realizado por Napoleon. Algunos de los diputados intentan mover á los obreros que estaban acompañados por sus mujeres. Una de éstas exclama: «¿Creeis que van á hacerse matar nuestros maridos sólo para que continúeis cobrando los 25 francos de dietas?»—«Esperad un poco, dice entonces Baudin sonriendo amargamente; vais á ver cómo se muere por 25 francos.»

Todo estaba perdido; no podía hacerse otra cosa mas que protestar ó morir.

Un grupo de los más animosos se lanza á desenganchar los caballos de algunos coches; se derriba un ómnibus; en breves momentos se levanta una barricada. Mientras siete de sus compañeros se dirigen á exhortar á los soldados, Baudin sube á lo alto de la barricada trepando la bandera tricolor. Schoecher grita á su lado: «Somos los representantes del pueblo que venimos en nombre de la Constitución á reclamar vuestros auxilios.»—Callaos—interrumpe un oficial,—no podemos oiros; yo obedezco la consigna y si no os retirais mando hacer fuego.»—Podeis matarnos, pero no retrocederemos—replica Schoecher.

El oficial manda avanzar; los diputados creen llegado el momento supremo y agitan los sombreros saludando á la muerte. La tropa trata de separarlos sin causarles daño, y un soldado de los más resueltos, rechaza á Schoecher con la culata del fusil.

Sale entonces un tiro de detrás de la barricada y un militar cae herido. A esta agresión responde la tropa con una descarga cerrada y Baudin cae á su vez moribundo.

El día 5 era acompañado su cadáver al cementerio Montmartre por su hermano Camilo y por un centenar de patriotas.

La República francesa ha pagado ahora la deuda contraída con el buen ciudadano trasladando al Panteon sus gloriosas cenizas.

## El noviciado de los jesuitas

Un exnovicio de la compañía de Jesús, M. Dziewicki, separado de la orden, según dice por motivos de conciencia, ha comunicado al «Blackwood Magazine» datos curiosos acerca de su permanencia durante dos años en el noviciado de Pau. Esos datos parecen ser una relación verídica y sincera de lo que hace diariamente cada alumno de los jesuitas.

Comienza el exnovicio describiendo la «residencia», sumergida en las sombras y en el más completo silencio, con los vidrios deslustrados y los salideros de palomar que guarnecen todas las ventanas de la calle de Montpensier. En los pisos primero y segundo hallanse instalados los padres, confesores, autores didácticos y predicadores jubilados; en el tercero los novicios. Son las cuatro de la mañana: todo se halla en las tinieblas; de pronto brilla una luz: es que el hermano reglamentario recorre las celdas con una caña en la mano para encender la lámpara de ordenanza. Complida su misión, á las cuatro en punto toca la campana, operación que habrá de repetir 35 veces

en el curso de 17 horas.

Entonces todos los novicios abandonan sus lechos.

Tienen 25 minutos para arreglarse. En seguida conducen su cubo al sumidero exterior, operación que ningun jesuita, desde el más humilde al rector, al provincial y al general, puede excusarse de ejecutar en persona. Vuelven andando en puntillas y se dirigen á la capilla particular del segundo piso, donde pasan cinco minutos para tomar la resolución del día, tratando de determinar el pecado á que habrán de sustraerse y la virtud que deberán practicar especialmente.

A las cuatro y media vuelta á la celda, y durante una hora «meditación» sobre un punto que se escoje la víspera para todos en los *Exercitia spiritualia*. Comienzan por besar el suelo y continúan de rodillas, concretando el pensamiento á los diversos extremos del programa; lo más correcto es observar durante la hora una inmovilidad absoluta sin fruncir siquiera las cejas aunque sea para espantar una mosca que vaya á colocarse en la frente.

Acabada la meditación se consagra un cuarto de hora á la «revista» que consiste en resumir por escrito el ejercicio mental, con objeto de que puedan comprobarse los progresos del neófito en la santa vida y extender el resultado en el Diario espiritual.

Llega el momento de ocuparse en las cosas temporales. Lo primero es hacer la cama: ésta se compone de un saco lleno de paja colocado sobre tablas, una almohada, dos sábanas y una manta. Es preciso dar á este conjunto de objetos apariencia de lecho decoroso. Hay que asegurarse de que las guarniciones se hallen bien plegadas y sujetas por la armadura de hierro. Sobre esto debe fijar mucho su atención el hermano amonestador. Por la más insignificante falta se vuelve á empezar el trabajo de nuevo; muchas veces se extrema la exigente escrupulosidad para probar la paciencia del novicio.

La campana toca á misa; todos acuden para oír de rodillas en una actitud especial de recogimiento según las prescripciones de los tratados técnicos. San Ignacio ha dicho sobre este punto que existen dos opuestos métodos para llegar á la perfección: santificar el exterior por la santificación previa del interior, y santificar el ser interno por el hábito de las apariencias de santidad. Quien sea un santo no tardará en parecerlo, y quien se conduzca como un santo lo será bien pronto. Ambos métodos sirven.

La misa está dicha á las siete y media y los novicios pasan á leer un comentario de las Escrituras elegido para cada cual por el maestro, pues ni aun para esto son dueños de su voluntad; desde que se levantan hasta que se acuestan todo su empeño debe consistir en plegarse á la modestia y la obediencia, renunciando al ejercicio de su autonomía en las manifestaciones más insignificantes. Si desean ayunar deben obtener antes permiso, lo mismo que para quebrantar el ayuno comiendo una corteza de pan (*frustulum*) ó para dejar de aprovecharse de esta tolerancia.

Después de tan frugal desayuno pasan á ocuparse en los «trabajos manuales». No es ya el hermano amonestador quien dicta las órdenes; cada novicio debe indicar á uno de sus compañeros la carga que le ha sido impuesta: barrer un corredor, encerer el entarimado de la capilla, acepilliar los hábitos ó los zapatos, sacar el vino, poner la mesa, cavar el jardín, etc.

Está especialmente recomendado para este ejercicio, y en general en toda ocasión no tener particular afecto á ningun compañero; amarlos á todos por igual y con un espíritu de caridad bien entendido para conocer imparcialmente sus defectos y señalárselos con precisión.

A las ocho y media oyes de nuevo la campana, cesan los trabajos y los novicios se colocan en fila para practicar el ejercicio de paseo durante media hora, leyendo un capítulo del libro *La perfección cristiana*, de Rodriguez. Una conferencia acerca de las reglas de la orden sigue á esta lectura ambulante. Después todos los novicios repiten á una voz el resultado de la lección; hacen una ligera visita á la capilla y pasan al ejercicio de memoria que consiste en aprender literalmente algunos versículos de las Escrituras. Dos veces por semana se sustituye este ejercicio con las ocupaciones que exigen el cuidado de la guardarropía, ó con la lectura de las «Instrucciones» libro reglamentario que debe ser leído por entero todos los meses.

A las once entran en la clase de pronunciación y elocución. Sigue después el exámen de conciencia hasta el *Angelus* del mediodía. Entonces pasan al reflectorio. La comida se compone de sopa, cocido, asado, legumbres, postre y media botella de vino. Es preciso comer de todo y particularmente de aquello que menos agrada. Durante la comida el hermano lector lee un capítulo de las escrituras. Esta es la oportunidad para que hagan confesión pública los que lo desean, previo el correspondiente permiso.

Terminada la comida van á visitar al Santísimo Sacramento y pasan al recreo. Esta es la prueba más espinosa del día y la que exige más dominio de sí mismo para soportarla con honor. Está prescrito que se hable, pero aludiendo los asuntos frívolos ó demasiado serios, las discusiones y las meditaciones; hay que procurar no distinguirse á expensas del prójimo sin hacer alarde de excesiva reserva. No se puede hablar de los estudios cotidianos, de ciencias, de literatura de los profesores, del país ni de los compañeros. Se comprende que en tales condiciones el recreo sea un verdadero nido de pecados y se convierta para la mayor parte de los novicios en fuente de amargos remordimientos y de largas estaciones de penitencia en el confesonario.

La clase de entonación llega felizmente á ponerla término con ejercicios sobre las diferentes inflexiones de la voz. Después viene la explicación del catecismo. ó en el último grado del noviciado el ejercicio de la confesión, y durante todo el resto de día continúan alternando las meditaciones, las clases y los trabajos manuales hasta la cena que se sirve á las siete. Por último, el programa de la meditación para el siguiente día, el rezo de la tarde de campana, el exámen de conciencia en la celda y á las nueve la campana toca silencio. Los novicios se entregan á la meditación y se adormecen con las manos cruzadas sobre el pecho. Tal es la orden del día que San Ignacio ha dado á su ejército de *cuasi cadáveres*.

Merced á ella siguen siendo una especie de cuerpo extraño enclavado en el organismo de las naciones que no han sabido librarse de tan molesta y peligrosa espina.

La estación zoológica de Nápoles

Un ilustre naturalista de nuestros días

ha dicho recientemente que el «zoológico que no pueda estudiar las orillas del mar, solo podrá formarse una idea vaga del mundo animal, y sus trabajos jamás podrán ocupar un lugar preferente en los progresos de la ciencia.» Y, en efecto, este aserto, que pudiera parecer exagerado, no lo es si se tiene en cuenta que muchos grupos de la clasificación zoológica son esencialmente marinos, como los curiosos radiolarios, con el cuerpo protegido por espículas silíceas, cuyo conjunto presenta formas caprichosísimas; las esponjas de tan extraña organización; los equinodermos, dotados de vivas coloraciones, etc.; y que otros grupos, tienen tantas representantes marinos, que a desconocer éstos seguramente puede decirse que se desconocen los demás, como acontece con los celentéreos, gusanos, moluscos y peces. Por otra, la mayor parte de los animales marinos son de muy difícil conservación, pues muchos de ellos son de consistencia gelatinosa, y así fácilmente se comprenderá que el estudio de su organización solo se podrá hacer de un modo perfecto á la orilla misma del mar.

Para vencer todas estas dificultades que se presentaban en el estudio de la biología marina, dificultades que se hacían sentir cada vez más á medida que se comprendía la gran importancia de semejantes investigaciones, se han fundado las estaciones zoológicas á orillas del mar, y desde entonces un nuevo horizonte y un nuevo y vasto campo de observación se ha presentado constantemente abierto á los naturalistas.

La estación zoológica de Nápoles fué el primer establecimiento de este género que se fundó, gracias á la actividad y constancia de su actual director el profesor Antonio Dohrn. Es, sin disputa, la mejor de todas las que hoy existen, y los estudios en ella realizados por diferentes naturalistas le han hecho alcanzar una reputación universal. Construida en la misma orilla del dilatado y pintoresco golfo de Nápoles y dotada de cuantos medios se necesitan hoy para las delicadas investigaciones que constituyen el estudio de los animales marinos, reúne condiciones excepcionalmente favorables para su objeto. Consta de un bello edificio situado en el centro del paseo llamado *Villa nazionale*, dividido en dos pisos, de los cuales el bajo está ocupado por el acuario, de que después hablaré, y el superior, donde están instalados los laboratorios y la biblioteca.

Los laboratorios contienen un número determinado de mesas de trabajo, que se alquilan mediante la suma de 2.000 ó 2.500 pesetas anuales y en las cuales el ocupante tiene á su disposición cuantos reactivos é instrumentos, excepto en éstos los de óptica, necesite en sus trabajos. Cada mesa tiene además un pequeño acuario de agua corriente, para poder conservar vivos durante largo tiempo los animales destinados al estudio, que por lo demás se renuevan con frecuencia, pues todos los días los hábiles y experimentados pescadores de la estación salen á la pesca y se distribuye á cada naturalista un abundante material. Casi todos los gobiernos de Europa tienen contratada alguna de estas mesas, á las que mandan comisionados encargados de hacer diferentes estudios, ó marinos que aprenden los procedimientos de conservación de los animales blandos, y pueden así, durante sus viajes, formar colecciones interesantes con que enriquecer las de los centros de enseñanza. España tiene hoy día, gracias á la iniciativa é interés del profesor Linares, tres mesas ocupadas en la estación.

La biblioteca, que ocupa una gran sala paralela á la de los laboratorios, contiene más de 4.000 volúmenes que se refieren en su inmensa mayoría á estudios del mar, de su fauna, flora y gea, y es entre las de su especialidad la más completa que se conoce. Las obras modernas dominan sobre las antiguas, y de revistas y publicaciones periódicas científicas se ven en ella las más acreditadas que se publican en todo el globo.

La parte baja del edificio está ocupada por el acuario, que constituye uno de los mayores atractivos de la estación, aun para las personas menos versadas en estudios marinos, como lo prueba la cifra de visitantes que recibe al cabo del año, cifra que puede calcularse en 23.000 ó 30.000 personas. La disposición adoptada para que la luz llegue á los depósitos de agua con cierta inclinación está tan bien buscada, que el efecto es sorprendente y el visitante puede asistir á las mil escenas de la vida marina que ante él se desarrollan, como si por un momento hubiese descendido á los fondos del mar: nada debe de extrañar, por tanto, que sea el acuario uno de los principales elementos con que cuenta la estación para sostenerse. En los diferentes depósitos que lo forman pueden verse muchas de las especies peculiares á la riquísima fauna del golfo de Nápoles, pueden estudiarse sus costumbres y sus instintos; pueden presenciarse las más curiosas escenas de su vida.

Separados por grupos naturales se observan los más bellos celentéreos de estos mares, las *actinias* ó flores de mar que extienden su corona de tentáculos, semejando una flor, en busca de la presa viva que constituye su alimento; las esponjas de mil formas diferentes y con colores tan vivos y variados como no los podría imaginar el que sólo conozca nuestra esponja común; el coral con sus pólipos semitransparentes; las elegantes medusas, verdaderos pólipos libres de una delicadeza extrema, y el bellissimo *Astroides calycularis*, de color anaranjado, que tapiza en vastas extensiones la superficie de las rocas submarinas. En los receptáculos destinados á los equinodermos se ven también multitud de especies, y es un espectáculo interesante para el observador ver cómo estos animales, conocidos vulgarmente con los nombres de erizos y estrellas de mar, desprovistos al parecer de toda vitalidad, capturan por medio de sus ambulacrós los peces y los crustáceos más ágiles que pasan á su alcance. No menos interés que éstos despiertan los depósitos donde están los moluscos, los crustáceos y los peces. De los primeros, sólo existen las especies de mayor tamaño, como los *Triton*, *Dolium*, *Aplysia*, *Pleurobranchus* y otros muchos, pues sabido es que el golfo de Nápoles es una localidad clásica por la abundancia de estos animales. Entre las especies pelágicas, ó de alta mar, se ven en el acuario con relativa frecuencia, y no siempre, porque los seres pelágicos resisten poco tiempo la cautividad, los curiosos *Tethis* juntamente con diferentes *Pterotracheas* y *Carinaria*. De los crustáceos se pueden observar muchas especies de formas extrañas que viven perfectamente y por largo tiempo en el acuario, y allí puede el naturalista observador sorprender curiosos detalles de la vida de estos animales, cuyos instintos y género de vida son tan dignos de estudio. No será difícil ver, en efecto, cómo los *Paguros*, cuyo abdomen es blando y membranoso, buscan abrigo y protección en la concha vacía de algún molusco, y cómo las dromías y centojas se cubren el caparazón con algas ó con esponjas que, creciendo, forman un bosque en miniatura bajo el cual vive seguro el crustáceo. Por último, los peces ocupan varios depósitos, algunos de gran capacidad para las mayores especies, donde viven numerosos ejemplares que constituyen para los visitantes una gran atracción por la viveza de sus movimientos y por la brillantez de sus colores.

Una especialidad importante de la estación consiste en los procedimientos usados para la conservación y preparación de los animales marinos blandos. Hasta hace muy pocos años era imposible en manera alguna conservar los pólipos, las medusas, los gusanos y tantas otras clases de animales marinos cuyos tegumentos blandos, transparentes, de una delicadeza admirable é impregnados de agua de mar se reducían á una pulpa gelatinosa, en la que era imposible reco-

nocer los vestigios de un ser organizado, apenas se los sacaba de su elemento líquido. Estas dificultades de conservación, que no había manera de vencer, han retardado grandemente y por muchos años el estudio de los animales marinos. Pues bien, en la estación se conserva hoy la mayor parte de estos animales de una manera tan perfecta, con tal apariencia de vida, que parecen extraídos recientemente del mar, y con la particularidad de que no sólo se conserva la forma exterior, sino que los órganos pueden someterse al estudio histológico cuando convenga. Débese todo esto á la constancia é inteligencia del Sr. D. Salvador Lo Bianco, jefe del laboratorio de conservación, que con asiduidad nada común ha trabajado durante muchos años en este sentido hasta lograr un éxito completo.

La estación posee además cuantos útiles son necesarios para la pesca, tanto de fondo como de superficie; diferentes lanchas, una de ellas de vapor y un vaporcito que, aunque pequeño permite explorar constantemente todas las regiones del golfo de Nápoles. Este último es regalo de la Academia de Ciencias de Berlín.

Terminaré estas noticias indicando que la estación, sin reparar en sacrificios, amplía el objeto de sus estudios estableciendo un laboratorio de bacteriología, que ya funciona hace un año; otro de química orgánica, que funcionará dentro de un mes, y un tercero de fisiología en el cual se trabaja activamente para su total instalación. Tal es, en resumen, la estación zoológica de Nápoles, uno de los centros científicos más importantes de Europa, creado y sostenido gracias al carácter de su director el profesor Antonio Dohrn.

J. GOGORZA.

Nápoles 3 de Octubre del 89.

## LOS HOMBRES FENOMENOS

Es por demás curiosa y pintoresca la historia de esos individuos privilegiados cuyas proezas físicas exceden del medio fisiológico común á la generalidad de los mortales.

Como tipo de hombre forzudo, casi un Hércules, los españoles podemos citar con preferencia al famoso soldado de nuestros tercios García de Paredes, que, según refiere la tradición, doblaba los barrotes de hierro de grueso diámetro y hacia otras lindezas por el estilo.

Mlle. Gautier, célebre artista de la Comedia Francesa, doblaba con los dedos una bandeja de plata y la convertía en un cubilete. El mariscal de Sajonia no podía abrir la mano de la actriz cuando ésta la cerraba con fuerza. Es de advertir que el buen mariscal era un Hércules, pues se cuenta de él que partía las piedras de una puñada, y que hallándose de caza en Chantilly, improvisó un tirabuzón arrollando en hélice un largo clavo alrededor de su dedo.

Sabido es que muchos dentistas, singularmente los japoneses, extraen con el pulgar y el índice los molares más arraigados. En todos estos *tours de force*, la destreza ó *maña*, que decimos los españoles, juega un gran papel: influye también, como es natural, la costumbre que se tenga de tales ejercicios y la educación física recibida.

Las razas del Norte por su robusta complexión y por lo desarrollados que entre ellas se encuentran los ejercicios gimnásticos, dan muchos casos de hombres forzudos: el padre del príncipe Orloff era capaz de hacer un nudo con un largo atizador de hierro de los que se usan en las chimeneas de Rusia. Ostrowieff, general de comienzos de siglo, torcía con los dedos de la mano un sable bayoneta de los usados por la infantería.

Otro de los tipos que figuran en la sección de hombres-fenómenos es el de los andarines. En España hemos tenido y tenemos ejemplares notabilísimos: ahí

están «Bielsa,» «el Chistavin», y otros que han corrido con caballos y han andado á buena marcha largas distancias. Los franceses se hacen lenguas del lacayo Dupare, que hizo en siete días el trayecto de Puy á París y viceversa, ó sea andando veinticinco leguas por día. Como caso excepcional, los yankees se ufanan de tener en el país al «hombre de la carretilla,» que en 118 días ha atravesado últimamente la América del Norte desde San Francisco á Nueva York, llevando delante un carrito de mano.

Ernesto Meuseu recorrió en 15 días el trayecto de Moscou á París, ó sean más de dos mil kilómetros, saliendo á unas veinte leguas por día.

El capítulo de saltadores no es menos curioso que el de los héroes y andarines. En la India es muy frecuente ver á los titiriteros saltar por encima de veinte personas puestas de pie y con los brazos levantados. Observando las reglas de la gimnástica, se puede entrar en ganas de dar tamaños saltos, porque la cosa al parecer no ofrece peligros. Para ello es menester que al saltar se cuide de caer sobre las puntas de los pies doblando las piernas y el cuerpo á fin de que el choque se amortigüe en las articulaciones y en los músculos.

Se puede también contrarrestar el efecto del choque con el auxilio de los paracaídas. Como ejemplo de ello, se cita el caso de un estudiante francés que después de un banquete en el barrio Latino de París, y cuando ya el vino se había convertido en espíritu de su cuerpo, apostó con sus compañeros á que se arrojaba desde un tercer piso sin que sufriese daño alguno. Se proveyó de dos paraguas, y arrojándose á la calle, llegó sano y salvo entre los aplausos de la juvenil concurrencia.

Para concluir, hemos de citar á los dislocados, criaturas que además de recibir por la herencia cierta soltura en sus articulaciones, se someten durante su juventud á una ruda y cruel enseñanza por la cual se quebranta la columna vertebral y se les rompen muchos ligamentos. En París existía no hace mucho una «escuela de dislocación,» en la que los alumnos, previo examen de *tanteo*, se entregaban en manos de viejos clowns y saltimbanquis, que los convertían al poco tiempo en verdaderas culebras. En ocasiones las autoridades han perseguido con encarnizamiento á esas gentes inhumanas, pero aun así, la enseñanza se hace de *matute*, á fin tal vez de no privar al mundo de la raza de los «hombres de goma» y «hombres-culebra.»

## MAHON

Asegúrasenos que las logias masónicas de esta ciudad en vista del edicto condenatorio del Sr. Obispo, se proponen publicar en breve un semanario defensor de sus intereses.

Si el hecho resulta cierto, ¡qué responsabilidad la de V. E. I. señor Obispo!

Nada menos que haber contribuido á la fundación de un periódico masónico. ¡¡¡Horror!!!

Segun nos escriben de Alayor, es singularísima la cruzada que lleva á cabo la gente negra en contra de nuestro periódico; así es que aunque nosotros estemos seguros de la bondad de nuestra causa, no podemos menos de llamar la atención de nuestros amigos á fin de que reciban como se merecen á esos imbéciles secretarios de Torquemada.

Esa misma propaganda hacen también en Mahon, no los curas, que no se atreven á tanto y á quienes queremos conceder mejor criterio, sino las beatas y gente servil é hipócrita que harían mucho mejor cuidando de su casa que perdiendo el tiempo en la Iglesia y en la calle murmurando del prógimo.

Pero vayan también con cuidado, estas

señoras; pues como sabemos la vida é historia de alguna de ellas.... y de ellos, no hay que tentar al diablo,

Pues podría suceder que tirara de la manta.

Y vaya esto como segunda monición.

Para elevar 1400 metros cúbicos de agua por minuto á 10 m. de altura se emplearía la fuerza de 3.111 caballos de vapor.... Pues en el pueblo de Alayor hay una máquina de 5 caballos que segun «El Bien Público» de ayer, además de elevar la citada cantidad de agua mueve un molino harinero. Los comentarios los dejamos á cargo del curioso lector.

Hoy ha salido para S. Cristóbal, el barranco de Algendar y otros puntos del interior de la isla, el eminente dibujante francés M. Gaston Vuillier, quien se hallaba entre nosotros desde el jueves último. Es uno de los colaboradores artísticos de *Le Tour du Monde*, interesante revista ilustrada de París, de la que tenemos á la vista algunas entregas. El señor Vuillier viaja en compañía de su esposa, habiendo permanecido algun tiempo en Mallorca en el año pasado, en cuyo período publicó dicha revista algunos preciosos grabados referentes á la isla vecina, con su parte de texto, á fin de hacer estos mas comprensibles. Además de dibujante y pintor, es también fotógrafo: ha tomado varias acuarelas y vistas de Mahón y sus cercanías, que, junto con algunas fotografías de los Sres. Femenias, Monjo y Seguí, le servirán para la serie de láminas, que sobre nuestra isla dará á luz *Le Tour du Monde*.

El viernes próximo se embarcará en Ciudadela para Mallorca, de donde pasará á Ibiza, á fin de complementar su excursión artística por las Baleares.

Hoy ha terminado los ejercicios del grado de Bachiller en el Instituto de segunda enseñanza de esta ciudad, don Francisco Rodríguez Lopez, hijo del señor Juez de 1.ª instancia de este partido. Dámosle por ello la enhorabuena.

El próximo jueves llegará á esta ciudad el arquitecto D. Antonio Vila para replantear el nuevo edificio que ha de construirse en terrenos del Hospital municipal.

La salida del vapor-correo «Menorca», que por razon del fuerte S. O. reinante se habia diferido para la madrugada de hoy si abonanzaba el tiempo, no ha podido tener efecto por haber recrudecido el temporal en Palma durante la noche; segun se anunciaba en la entrada del despacho de la Sociedad Mahonesa de Vapores, copiándose el telegrama que añade están detenidos en aquel puerto todos los vapores-correos de Mallorca, y que se avisará la salida del nuestro.

Ayer celebró junta la Comisión Directiva del Museo Municipal de esta ciudad, tomándose varios acuerdos; entre ellos, el de inaugurarse oficialmente dicho Museo el lunes 4 de noviembre, quedando abierto al público todas las tardes, de cuatro á seis.

El Domingo embarcó en Alcudia el vapor-correo «Nuevo-Mahónés» 433 cerdos cebados para Barcelona, además de 46 bultos de varia carga.

El bergantín «Julio» surto en este puerto, que debia verificar su salida en la tarde de ayer, tuvo que suspenderla á causa de haberse notado la falta de uno de los grumetes, el cual ha sido hoy conducido á bordo por el Sr. Inspector de vigilancia que lo ha encontrado vagando por la calle de Sta. Cecilia.

Por no haberse reunido número suficiente de señores concejales no ha podido celebrarse hoy el Ayuntamiento su acostumbrada sesión ordinaria.

Algunos profesores de medicina de Palma, que siguen con interés y laboriosidad los descubrimientos de la ciencia y atienden con solicitud á su estudio y aplicacion, han puesto en práctica recientemente el procedimiento para curar la tisis descubierta no ha mucho en Alemania.

Segun dicen los periódicos de aquella localidad los resultados hasta ahora obtenidos son satisfactorios, dejando acariar la esperanza de que tan anhelada curacion será un hecho concluyente y feliz.

Se ha publicado una nueva lámina del «Album de Mallorca» que dan á luz los hermanos Sellarés.

Representa la ciudad de Felanitx cuya vista está bien elegida, y es de muy buen efecto y de esmerada ejecucion.

El Sr. Albareda.—«La Vanity Fair», periódico predilecto de la buena sociedad londonense publica las siguientes líneas relativas á nuestro actual embajador cerca de S. M. B.:

«Durante el breve tiempo de su permanencia en Inglaterra, el Sr. Albareda, embajador de España; ha conseguido hacerse muy popular por su agradable carácter y la infatigable actividad con que se ha agitado en la vida social. Siendo de los pocos embajadores solteros, se ha visto, como es natural muy cortejado, y el hecho de alejarse de nuestro país en el mismo estado de soltería en que habia venido, es debido únicamente á lo arraigada que en él está esta inclinacion. Se le echará mucho de menos en la sociedad de Londres por sus numerosos amigos, que, sin embargo, le felicitan por el alto puesto para que está designado en su país.»

En el «Noticiero Universal» del 12 de Octubre se lee lo siguiente:

«Parece que el gobierno Argentino ha interesado á los agentes emigrantes de España, que no fomenten la emigracion de andaluces á aquel país, por no adaptarse su caracter á la vida que hacen los naturales de los pueblos de la Plata, lo cual da ocasion á frecuentes disgustos, que mas de una vez produjeron lamentables desenlaces.»

ULTIMA HORA.

Se ha teleografiado á la gerencia de la Empresa de vapores, que abonanzado el tiempo saldrá de Palma el vapor-correo «Menorca» esta tarde á la hora de itinerario. Así lo tienen anunciado en la entrada del despacho.

Pescadería

Desde las doce del día de ayer hasta las doce del día de hoy, se han vendido 197 kilogramos de pescado de todas clases.

Matadero

Han sido muertas en el día de ayer para el consumo público las siguientes reses:

- Para Pedro Mercadal, una vaca, un ternero y 2 carneros.
- Para Sebastian Olives, un ternero y 2 carneros.
- Para Pedro Palliser, una vaca.
- Para José Sintés, una ternera y un carnero.
- Para Jaime Olives Pons, una ternera.
- Para Gabriel Valera, un cerdo.
- Para Miguel Mercadal, un cerdo.
- M. Olives Verger, una ternera.
- Para tiendas, 15 cerdos.

BOLSA DE MADRID

19 de Octubre.

4 por 100 interior perpetuo	75.750
4 por 100 amortizable	89.200
Billetes Hipotecarios de Cuba	106.100

BOLSA DE BARCELONA

21 de Octubre 4.30 t.

4 por 100 interior	75.720
4 por 100 exterior	77.400
4 por 100 amortizable	89.250

Billetes hipotecarios de Cuba	105.870
Banco Hispano Colonial	65.700
Acciones ferrocarril Francia	64.900
Id. Norte	91.750
Id. Orense	19.250
Id. Almansa	118.500
Obligaciones Francia	65.750
Id. Norte	78.500
Id. Orense	38.500
Id. Almansa	73.250
Compañía Trasatlántica	85.870

Crónica marítima.

Buques despachados

Día 22

Para Palma laud «Santo Tomás», patron Guillermo Alemany, con 6 tripulantes y lastre.

MISCELÁNEA

LOS TRIUNFOS DE LA INGENIERIA

Bajo los auspicios de la sociedad de Leeds, el Sr. Taunet Walker pronunció hace unas semanas un discurso sobre «Algunos triunfos de ingeniería» en el Peop's Hall; Albion Street, Leeds. Con el auxilio de la luz de calcio el orador enseñó á su numeroso auditorio diseño de las primeras máquinas que se construyeron y luego de algunos de los recientes modelos permitiendo así que se apreciaran los adelantos que se han hecho de algun tiempo á esta parte en este importantísimo ramo de la ingeniería.

De la misma manera instituyó comparaciones entre los buques primitivos y los del día é ilustró varios aparatos mecánicos.

El último diagrama que enseñó fué el de una grua hidráulica capaz de alzar 240 toneladas, siendo su alcance de unos 23 metros y su alto de 37 metros.

Este notable aparato está en el astillero del gobierno en Chatham (Inglaterra), en donde su uso es para poner los cañones más grandes á bordo de las fragatas.

El orador también recordó á sus oyentes que Leeds habia hecho siempre un papel muy importante en el desarrollo de la ingeniería.

Murry inventó la locomotora de doble cilindro, y en Leeds fué donde la locomotora original de Blekinsop funcionó por primera vez allá por el año de 1812.

Para apoyar aun más su tesis, citó, entre otros los siguientes hechos notables, Hace unos cien años el hierro en lingotes que se hacia en el Reino Unido no pasaba de 68.000 toneladas; á 8.000.000 llegó en el año 1882.

En el año de 1838 un vapor de la Compañía Punard ponía 17 días para cruzar el Atlántico, y últimamente el *Etruria* hizo la travesía en poco más de 6 días.

En 1837 habia 300 kilómetros de vía férrea; hoy hay más de treinta mil.

También señaló el Sr. Walker, como resultado de los trabajos de los ingenieros, que el consumo del carbon de los vapores trasoceánicos habia quedado reducido á la mitad de lo que se usaba en 1872, y dió además interesantes detalles respecto á construcción del puerto sobre el Forth, al canal para buques de Manchester y á las aguas corrientes de Liverpool.

EL DIVORCIO DE VARIOS PAISES

Las leyes de divorcio que rigen en las naciones civilizadas difieren muy poco y son de todos conocidas; pero las de otros países menos civilizados no dejan de ofrecer algun interes.

En el Indostan, por ejemplo, la causa más trivial es suficiente para establecer el divorcio pudiendo volver á casarse los esposos.

En el Tibet sólo se requiere que ambos esposos lo deseen; pero no se les permite contraer nuevo matrimonio.

En Cochinchina la ceremonia consiste en romper un espeque en presencia de algunos testigos.

Algunas tribus de indios de la América acostumbra regalar una vara á cada

uno de los testigos de su matrimonio, bastando romper estas varas para considerarse divorciados.

Entre los moros, la mujer casada que no tiene hijos varones pueda ser repudiada por su esposo, que queda libre para contraer nuevo matrimonio.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 21 7 n.

La Comisión del Congreso que entiende en el proyecto de impuesto sobre utilidades ha decidido despues de madura discusion y de controversia animada, fijarlo en un cinco por ciento en lugar del diez como habia propuesto el señor ministro.

Madrid 21 7-30 n.

La embajada marroqui ha salido para Córdoba altamente satisfecha de la manera como ha sido recibida y agasajada en esta Corte.

Indicase al Excmo. Sr. don José Coello y Quesada, Mariscal de Campo y Fiscal militar del Consejo Supremo de Guerra y Marina para el cargo de director del Instituto Geográfico, en sustitucion del insigne ingeniero D. Carlos Ibañez.

Desmientense los rumores propalados referentes á rozamientos habidos entre el gobernador de Madrid Sr. Aguilera y el Sr. Cánovas del Castillo.

Los amigos del Sr. Sagasta y los del Sr. Gamazo están practicando vivas gestiones á fin de que estos dos hombres públicos lleguen á una avenencia.

En el discurso pronunciado por el Papa, reivindica sus derechos al poder temporal, y presenta soluciones para los diferentes conflictos sociales que hoy preocupan á los gobiernos.

Madrid 22 10-15 m.

Fijamente en el Consejo de ministros que debe celebrarse mañana se tratará de varios nombramientos.

Segun se asegura hay probabilidades de próxima conciliacion entre los Sres. Sagasta y Gamazo.

Desmientese que el señor Becerra haya anunciado su dimision.

Palma 22 12 1.

Es dudoso que salga hoy el vapor correo «Menorca» por haber recrudecido el temporal.

La Audiencia ha dictado auto confirmando la terminacion del sumario en la causa contra Juan Gomila (a) Buxet sobre parricidio.

El Corresponsal.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

**D. Pascasio Nogales Isturiz, abogado, Juez municipal de la ciudad de Mahon.**

Hago saber: Que el día 24 del actual á las diez de la mañana, se venderán en la audiencia de este Juzgado, siendo ia postura competente, once perros podencos decomisados en méritos del juicio de faltas celebrado en este mismo Juzgado contra Miguel Olives Verger y Pedro Valera Bou, vecinos de esta ciudad, por infraccion de la vigente ley de caza: pues así queda mandado en las diligencias de cumplimiento de la sentencia recaída en dicho juicio. Mahon 22 de Octubre de 1889.—Pascasio Nogales Isturiz.—Ante mí, Alejandro Gavano, Srio.

**El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahon.**

Hace saber: Que hallándose vacante en este Puerto la Plaza de Perito mecánico por fallecimiento del que la obtiene, los que se consideren aptos para desempeñarla y deseen cubrirla, presentarán dentro el plazo de 30 días á contar desde esta fecha sus solicitudes dirigidas al E. é I. S. Capitan General de Marina del Departamento acompañadas de copia legalizada ó certificada de su Título ó profesion; pudiendo solicitarlo, entre otros, los Gefes y Contramaestres de Talleres de máquinas y fundicion y los maquinistas con Título y cinco años de práctica, todo con arreglo á lo dispuesto en Real órden 30 Enero de 1885.

Y se inserta para conocimiento del público.  
Mahon 19 Octubre de 1889.—Emilio Hédiger.

## LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterías de 1.ª clase  
3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 28 de Octubre de 1889.

### Prospecto

Ha de constar de dos series de 26.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.252 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS.	PESETAS.
1 de . . . . .	80.000
1 de . . . . .	40.000
1 de . . . . .	20.000
10 de 2.500 . . . . .	25.000
15 de 2.000 . . . . .	30.000
921 de 300 . . . . .	276.300
99 aprox. de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 20.000 pesetas	29.700
2 aprox. de 2.000 para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id. de 1.500 para los del premio segundo	3.000
2 id. de 1.000 para los del premio tercero	2.000
1.252	569.400

Mahon 20 de Octubre de 1889.—El Administrador Pascual José Hernandez.

## CENTRO GENERAL DE NEGOCIOS

Participa esta Sociedad que ha garantido y cambiará en todo tiempo por todo su valor las obligaciones de 25 pesetas emitidas por el "Banco de Ciudadela" y los recibos de depósitos de calderilla hechos en dicho Banco que lleven al dorso un cajetín autorizado con el sello y firma de la Sociedad "Gañalons, Carreras y C.ª", y concebido en los siguientes términos: *Garantizamos la devolución del importe de este documento á su presentación.*

Mahon 1.º de Octubre de 1889.—Gañalons, Carreras y C.ª

**Aceitunas** negras adobadas y muy gustosas á 32 céntimos de escudo almud.

**Garbanzos** del país buenos á 20 céntimos de escudo almud.

**Habichuelas** blancas de las mejores, barata cual nunca.

**Chocolate** legítimo de la acreditada fábrica de D. Evaristo Juncosa de Barcelona.

**Pescadería número 23, tienda**

**Miel de Menorca** La hay dentro cajoncitos, en potes bien arreglados, grandes y pequeños, y á granel á 75 céntimos de peseta los 400 gramos.

**Miel de Cuba** de superior calidad á 45 céntimos de peseta los 400 gramos, y por arrobas á 40 céntimos los 400 gramos.

**Confitería La Estrella, Castillo, 35**

En la Sastrería de José Carreras y Marsella, calle de la Iglesia núm. 7, se necesitan trabajadoras.

**Aprendiz barbero** Se necesita uno ó bien un oficial que sepa afeitar. En esta imprenta informarán.

**Se venden** 35 acciones del Banco de Mahon á 39. Informarán en esta imprenta.

**Nodrizas** Hay una con leche de dos meses que desea hallar criatura para amamantar en casa de los padres. Calle de Pescadores n.º 29.

**Para alquilar** La casa calle de S. Roque n.º 7. Es muy cómoda y recién restaurada. Informarán S. Roque 1, é Isabel II, 58.

**Caballo** de 9 años, raza pequeña, de toda confianza, propósito para carreton, hay uno para vender. Informes: Arca de Noé.

**Subasta** El miércoles día 23 del actual á las 11 de la mañana tendrá lugar en el Despacho del Notario D. Francisco Andren, la venta en licitacion verbal de la casa número 10 de la calle de Buenaire de esta ciudad, bajo el tipo de 3.500 pesetas y con sujecion á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

**Tarjetas de visita** Imprenta de EL LIBERAL.

**Para vender** Lo están varias herramientas de carpintero, las que se darán por un precio módico, calle Mayor número 87, Villacarlos.

**Tampon perpétuo** Véndese de varios colores en la imprenta de este periódico, en cajitas de hoja de lata, al precio de 2'50 pesetas. Está preparado para toda clase de sellos y timbres ya sean de metal, madera, caoutchou, etc.

**Hallazgo** El primer macero del Ayuntamiento tiene en su poder una oveja que se encontró extraviada, la que entregará al que acredite ser su dueño abonando los gastos ocasionados.

**Acciones** del Banco de Mahon.—Se venden 80 á 40. En esta imprenta informarán.

**Carrito** Hay uno con muelles, arcos y su correspondiente borrico, ó sin él, el que se dará por un precio arreglado. En esta imprenta informarán.

**Fees de vida** Véndense en la imprenta de EL LIBERAL, y en Ciudadela en la de Salvador Fábregues.

**Buñuelos** Los habrá todos los domingos y días festivos en la calle de la Infanta 83 á 40 céntimos libra y miel fina á 50 céntimos.

**Caballo** Hay uno en venta de tres años, y siete palmas y tres pulgadas alzada. Informarán en esta imprenta.

**Buñuelos** Los habrá todos los domingos y días festivos de primera clase en San Luis en el casino el Progreso y estanco.

**Listas de embarque** Véndense á 5 céntimos de peseta ejemplar en la imprenta de este periódico.

**En venta** Se halla la casa n.º 24 de la calle de San Fernando de esta ciudad. Informarán calle del Cármen n.º 10.

**Clases** teórico-prácticas de "Teneduría de libros por partida doble", y "Aritmética Mercantil". Continúan abiertas en casa de D. Santiago Maspoeh tenedor de libros del Banco de Mahon. Cos de Gracia, 16.

**Flores del alma** Coleccion de poesias originales de la señora D.ª A. Marcelina Vinent. Véndese en Mahon en la imprenta de B. Fábregues, y en Ciudadela en la de D. Salvador Fábregues, al precio de 2'50 pesetas ejemplar.

**Traslado** La acreditada platería de D. Onofre Andren se ha trasladado á la plaza del Cármen n.º 13 esquina á la calle del Norte n.º 1, donde se espande también la famosa

**Sal de Torre vieja** al infimo precio de 10 céntimos de peseta el paquete de 800 gramos y 10 ps. los 100 kilos.

**Lo que vá de ayer á hoy** Estudio sobre la importancia que alcanzó la marina mercante de Mahon al principio del presente siglo y causas de su decadencia, por D. PEDRO RIUDAVETS Y TUDERY, Capitan de Navio honorario, Socio correspondiente de la Real Academia de la Historia.

Edicion económica, UNA PESETA.—Véndese en la imprenta de este periódico y en la de D. Salvador Fábregues en Ciudadela.

**Plumas de vidrio** Véndense en esta imprenta.

## LA CÁRMEN

**Confitería y pastelería de J. Palliser**  
8, INFANTA, 8

Próximamente las fiestas de Todos los Santos se hace una gran rebaja en la cera labrada: la de 6 reales vn. libra á 5: la de 8 á 6 y la de 10 á 8 reales vn.  
En conservas de membrillo y manzana á 60 céntimos de peseta los 400 gramos.  
Jalea á 1 peseta los 400 gramos.  
Chocolates de La Colonial de Madrid y de los de Barcelona á precios baratísimos.

**Hojas de servicio** Se hallan de venta al precio de 10 céntimos de peseta cada ejemplar en la imprenta de EL LIBERAL.

**GONORREAS**  
LAS CÁPSULAS PERUVIANAS  
DEL DR. BORRELL

son el remedio más pronto, seguro y agradable para curar radicalmente las purgaciones y los flujos blancos, por más rebeldes é inveterados que sean.  
Para evitar engaño, debe exigirse la firma y rúbrica de BORRELL HERMANOS en los frascos y prospectos.—Los pedidos á Borrell hermanos, farmacéuticos, Barcelona, calle del Conde del Asalto, 52.

Se venden en las principales farmacias

69

## PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitations, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.  
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

## ENFERMEDADES SECRETAS

Venereo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenereo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.